

NUM. 64.

GAZETA
DE MADRID
DEL MARTES 10 DE AGOSTO.
DE 1779.

Constantinopla 14 de Junio.

Insistiendo el Ministerio Otomano en aumentar sus fuerzas navales ha mandado armar con la mayor prontitud un baxél de guerra que entró últimamente en este puerto. Tambien ha llegado un navío Sueco cargado de artillería de cuenta de la Puerta, que salió de Stockolmo mas de 6 meses há.

Copenhague 30 de Junio.

POr Real decreto de 12 del corriente se ha concedido permiso al Conde de Schimmelmann Consejero íntimo para que haga construir en una Isla en donde se halla establecida la fábrica de armas, una Capilla para consuelo y pasto espiritual de los Católicos empleados en ella.

Hanover 5 de Julio.

VA á hacerse en nuestro ejército un aumento de 300 hombres; de los quales se asegura pasará la mayor parte á Irlanda.

Londres 16 de Julio.

LA esquadra de Hardy salió al fin de Torbay el 11 del corriente; pero el aviso no llegó á noticia del público hasta despues de la impresion de las Gazetas del 13; y por lo mismo aseguraban mantenerse aún en aquella rada. Tocante á sus fuerzas copiarémos lo que refieren contextes los papeles nacionales sin asegurar su autenticidad. Segun ellos el número de baxeles de dicha Armada al tiempo de su vuelta al puerto consistía en 32 navíos de linea, á que despues se han añadido 5; otros tantos están listos para seguirlos, y se trabaja con la mayor actividad en aprontar 7 mas: de manera que se cree que en breves dias

cons-

constará de 49 navíos de línea , 2 de 50 cañones , 8 fragatas algunas chalupas y brulotes.

Se han expedido órdenes al parque de artillería establecido en la Torre para que ponga á disposicion del Gobierno con la posible brevedad 200 fusiles con sus bayonetas y sables. Del Hospital de Greenwich se sacarán 200 invalidos de los mas útiles para la custodia de los navíos que están de guardia en Lenore y Sheerness ; de los cuales se ha extrahido igual número de marineros para la armada. Los carpinteros y calafates guiados del interés mas bien que del bien de la pátria no quieren trabajar en los astilleros Reales sino con doble jornal del que ganan en los de particulares ; y esto pone en notable apuro á los constructores.

Un suceso que aumenta el horror á la leva es el haber sido expuestos en Tower-hill mas de 12 cadáveres á fin de que los reconociesen sus parientes. Eran de unos jóvenes aprehendidos en la leva y depositados en el bastimento el Aguila , á cuyo bordo perecieron sofocados por efecto de la misma multitud y del mal olor. Esto ha dado ocasion á que se clame en varios papeles públicos contra la providencia de encerrar unos ciudadanos sacados del seno de sus familias en un recinto tan estrecho ; y donde por consiguiente se respira un aire infecto.

Reyna siempre la misma incertidumbre sobre las noticias de América ; pues aunque es voz comun haber el General Prevost tomado por asalto á Charlestown , no falta quien lo niegue , y aun pretenda que el Comandante Inglés fue derrotado , atestiguandolo con la Gazeta Real de Rewingston de 19 de Junio , en la qual se lee el siguiente párrafo extractado del diario de Nueva Jersey.

Chatam 15 de Junio. Un expreso despachado por el Congreso al General Washington recogió al pasar por Morris-town la noticia de que habiendo los Realistas atacado el 14 de Mayo nuestras líneas en Charlestown se le hizo un fuego tan vivo que tuvo que retirarse. Sin embargo volvió en breve á renovar el ataque con todas sus fuerzas y mucho empeño ; pero sin mejor suceso. La accion fue muy reñida , y quando parecia ya ganada por las armas Americanas llegó el General Lincoln con las tropas de su mando y acabó de decidirla , cayendo sobre la retaguardia del enemigo ; á quien puso en confusion , obligandole á una retirada precipitada é irregular en que dexó sobre el campo de batalla 1400 hombres entre muertos y heridos (la mayor parte gente de nueva leva) como asimismo el bagage , artillería y municiones. Perseguiendo nuestras tropas victoriosas á los fugitivos les tomaron 700 prisioneros , y esperamos no se escape ni uno respecto de ha-

haber apostado varios destacamentos en los desfiladeros para cortarles la retirada. Quando el expreso salió de la Carolina Meridional no cesaban de entrar allí prisioneros. Se dice que al recibir el enemigo en Georgia la noticia de esta derrota, algunos Comerciantes y gente addicta al Gobierno, que se habían retirado allí, embarcaron sus efectos en barcos pequeños que se hallaban en Savannah y se dirigieron á Nueva Yorch y la Providencia.

Ayer recibió la Corte pliegos del Almirante Byron, sobre cuyo contenido guarda silencio sin que se trasluzca todavía cosa alguna. Unos aseguran que permanecía aun en Sta. Lucia observado por la escuadra de Estaing desde la Martinica. Otros dicen que ha dexado el fondeadero de Sta. Lucia por enfermo, y que se ha ido á guarecer en la Jamayca, é insta para volverse á Europa; lo qual afirman tambien del Caballero Clinton.

Segun un empadronamiento reciente de las Colonias Americanas la poblacion de aquellas Provincias asciende á 2.800.000 almas.

El destino del Gobernador Johnstone con sus 7 velas suponen sea para tentar un golpe de mano contra algun puerto ó costa de España, ó á cruzar en el canal de la Mancha y sus inmediaciones para estorvar el embarco de las tropas Francesas desde Brest hasta S. Maló á fin de que mas libre Hardy pueda emplearse en contener las fuerzas navales enemigas.

Paris 27 de Julio.

LAS cartas de Dunquerque de 19 del corriente hacen mencion de un combate en el qual Mr. Royer Capitan de un corsario de aquel puerto, acreditado ya por otras funciones, acaba de dar nuevas pruebas de su valor é intrepidez; pues habiendo salido de dicha rada con otros 2 corsarios y descubierto una flotilla de 7 embarcaciones Inglesas de 6 cañones de 4 cada una, él solo las acometió haciendolas un fuego tan vivo durante muchas horas, que obligó consecutivamente á 5 de ellas á rendirse. Despues trabó pelea muy reñida con una de las 2 restantes; pero el recelo de perder sus presas, y la cercanía de la noche le obligaron á abandonarla, habiendola maltratado tanto que piensa pereciese. La 7.^a se escapó. La embarcacion Francesa tuvo 2 muertos y algunos heridos, y volvió al puerto de su salida con las 5 presas, cargadas todas de carbon de tierra y 38 prisioneros.

El corsario la Esperanza ha conducido á Cherburgo 2 chalupas Inglesas que cogió el 17 sobre la costa de la Isla de Wigth; la una de 140 toneladas y la otra de 35. Esta última se hallaba

ba tan cerca de tierra que la tripulacion se salvó en el bote. Quando nuestro armador llevaba yá consigo las presas fue atacado por una nave Inglesa, con la qual se batió animosamente hasta precisarla á alexarse.

Roma 21 de Julio.

Habiendose transferido el Sumo Pontifice al Palacio Quirinal de monte *Cavallo* el 30 de Junio para pasar allí el estío no volverá al del Vaticano hasta principios de Noviembre.

En un Consistorio secreto celebrado el 12 del corriente hizo S. S. una docta y eloqüente arenga creando 2 Cardenales, uno que se reservó *in pectore*, y otro que publicó, es á saber Monseñor Francisco Herzan de Harrás Auditor de la Sacra Rota por la Nacion Tudesca. Despues preconizó várias Mitras de la Christiandad. El 15 puso S. B. en un Consistorio público el Capelo al nuevo Purpurado. Con motivo de esta promocion ha habido luminarias y otras demostraciones públicas de júbilo en várias Iglesias Alemanas de esta Capital.

Mequinéz 15 de Julio.

Aunque se desentendió el Rey de Marruecos al negar al Gobernador de Gibraltar la extraccion de paxa y cebada que había suplicado se le permitiese para pasto de sus ganados en caso de bloquéo, de la solicitud que tambien hizo de porcion de leña para faginas y estacadas, ha dado despues órdenes positivas á sus Puertos para que no se dexen embarcar á los Ingleses ni un palo; deseoso de complacer y dar gusto al Rey de España, á cuyos intereses piensa hubiera perjudicado su condescendencia. Continúa este Soberano en manifestar públicamente el grande aprecio que hace de S. M. Católica dando pruebas de que le estima sobremanera. El Cónsul Inglés Logié acaba de recibir en una embarcacion que ha venido de Plimouth á Tanger 125 barriles de polvora y 101 quintales de balas para S. M. Marroquí, y en la carta en que le avisa la llegada de estas municiones pondera las fuerzas de su Monarca, expresando ha dispuesto se armen 90 navíos de línea, y que enviará 20 con muchas fragatas á observar los movimientos de la esquadra de España. Añade que algunos corsarios Españoles han apresado cerca de Mogador á 2 embarcaciones Inglesas que iban á Guinéa, y que trataron con tanta inhumanidad á quantos componian sus tripulaciones que principiando por arrancarles las uñas y los dientes no dexaron de atormentarlos barbaramente hasta que acabaron con todos. No ha prestado asenso S. M. Marroquí á tan atróz impostura, y su autor ha dado á conocer una

una malignidad que le perjudicará para adelantar en este pays los intereses de su nacion.

Oviedo 31 de Julio.

SE hallan en la barra de Gixon 2 fragatas de la Marina Real que salieron del Ferrol para recorrer las costas de Cantabria. Comboyan 15 ó mas embarcaciones que se hallaban detenidas en el Ferrol y la Coruña; las quales se quedarán en sus respectivos destinos; y las fragatas protegidas de algunos buques mayores cruzarán (segun parece) hasta los puertos de Vizcaya, escoltando á su regreso las embarcaciones que vengan de ellos á Asturias y Galicia.

Tambien se espera de la Coruña una porcion de artillería y el competente número de artilleros que se destinará con los Granaderos del Regimiento Provincial de esta Ciudad á los puestos que mas convenga para resguardo de las costas del Principado.

Coruña 31 de Julio.

HOY al amanecer ancló en este puerto la fragata Francesa la Concordia conduciendo otra corsaria Inglesa de 26 cañones y 150 hombres que había apresado junto al Cabo de Ortegai despues de 3 quartos de hora de combate. Esta fragata Británica es la misma que insultó á la fragata-Correo de S. M. nombrada el Colon, de que se hizo mencion en la Gazeta N.º 60 capítulo de esta misma Ciudad.

Barcelona 1.º de Agosto.

ANtes de ayer al rayar el dia salieron de este puerto para continuar su curso las galeotas del mando del Teniente de fragata D. Antonio Barrientos, las quales habiendose incorporado con los xabeques que manda el Capitan de fragata D. Joaquin de Zayas, que estaban á la vista, siguieron todos el rumbo hácia Poniente.

Manresa 2 de Agosto.

LA multitud y variedad de fábricas establecidas en esta Ciudad y sus noticias económicas son acreedoras á que hagamos individual mencion de ellas por el loable exemplo que ofrecen de laboriosidad é industria, y de la prosperidad pública su inseparable compañera. Hay, pues, corrientes aquí en el dia 900 telares de tafetanes, alafayas, pañuelos y faxas de seda: 307 de cintas y galones; el uno de nueva invencion en que se trabajan 20 piezas de cintas dobles con puntillas; mas de 100 telares de tafetanes de varios anchos y aun dobles; como asimismo muchos de cordones de seda y alducar; y 20 de cintas de

hiladillo: ocupandose en algunos de dichos tejidos las mugèrs. Pasan de 10 las que trabajan redecillas de todas labores. Cuentanse 57 tornos para torcer seda, y 9 tintes: en cuyas manio- bras se consimen al año mas de 800 duros, é igual número de libras de seda. Hay también una fabrica de Indianas con 50 telares y todas las oficinas necesarias para dar la debida perfeccion á dichas telas, en que se emplean diariamente 150 personas. Otra fábrica de telas para Indiana con 21 telares; y uno en que se texen muselinas: 24 telares de pañuelos listados de algodón, 30 de bayeta, ratina y estameña: 2 fábricas de sal de saturno muy útiles al Principado, pues han hecho baxar el precio de 32 rs. vn. á que se vendia la libra del estrangero, á 5½ que cuesta en el dia el del pays, mucho mas perfecto: otra de agua fuerte superior á la trahida de fuera del Reyno, y de todo género de espíritus, particularmente de nitro, sal marino y vitriolo. Parte de estos géneros y artefactos se consume en la península; la mayor en Indias y otros payses para donde se embarcan; á cuyo fin mantienen estos Comerciantes 6 lonjas en Cadiz, y otras en Vizcaya. Junto al rio Cardoner que baña los muros de este pueblo se encuentran 2 molinos de papel, 7 de pólvora, y una fábrica de salitre. Ultimamente en la villa de Sallent distante de aquí 2 leguas hay una fábrica única en su especie en España, en que se trabaja con perfeccion el hilo de laton ó alambre, y al mismo tiempo peroles del propio metal de todos tamaños y de una pieza, aun de los grandes que se emplean en la destilacion del aguardiente. Cerca del pueblo hay una mina de carbon de piedra é indicios de otra de azogue. El trigo que producen las tierras es de excelente calidad; pero como apenas basta para el consumo de 4 meses, viene el que falta de Urgél, Sagarrá y á veces de la Montaña; llevando los conductores en retorno el vino, de que se cogen en el término anualmente de 25 ó 300 cargas; y en 3 leguas al contorno pasan de 1000, que por la mayor parte se destilan en aguardientes; para cuya operacion hay en la comarca al pie de 50 fábricas, y habria muchas más si este licor tuviera salida amplia. El terreno en general es feraz; y en la parte que disfruta el regadío de su famosa acequia se cogen buenas hortalizas y toda especie de frutas; como asimismo lino, cáñamo, seda excelente y miel exquisita. Solo falta para el mejor lógro de estas proporciones una carreteria hasta Calaf y otra hasta Tarrasa, villas distantes cada una media jornada de aquí: con cuya comodidad no solo se abaratarian los granos, la seda y lanas (que vienen de Aragon y Valencia, con-

duciéndose todo ahora á lomo) sino tambien el salitre que vá de Urgél á las fábricas de pólvora. Asimismo saldría menos costoso el transporte de maderas que se llevan de estos contornos á Barcelona con destino al Real Astillero de Cartagena. Tambien se facilitaría el porte de los aguardientes á dicha Capital; y el del pescado salado y frutos estrangeros desde ella: de lo qual formandose aquí almacenes para el surtido de los pueblos de la Montaña, ahorrarian sus habitantes 3 dias de viage para proveerse de ellos en Barcelona.

Madrid 10 de Agosto.

El Rey ha concedido al Teniente General Marqués de Alós Capitan General del Exército de las Islas de Mallorca é Ibiza la jubilacion que ha solicitado por su quebrantada salud, conservandole en el descanso de su casa el sueldo de tal Capitan General en consideracion á sus señalados servicios y á los de su familia; y ha conferido interinamente la Comandancia General de aquellas Islas con la Presidencia de su Real Audiencia al Teniente General D. Joachin de Mendoza Comandante del Campo de Gibraltar. Tambien ha nombrado S. M. interinamente Comandante General de la Costa de Granada al Teniente General Conde de Lacy.

El Regimiento de Infantería de la Corona lo ha conferido el Rey al Coronel agregado á él D. Felipe del Alcazar: el de Lisboa al Teniente Coronel del mismo, graduado de Coronel, Conde de Saldueña: el de Burgos al Brigadier D. Gaspar Bracho Teniente Coronel del Regimiento de Murcia: el 2.º de Infanteria ligera de Cataluña al Teniente Coronel del 1.º de la misma clase D. Pablo Figuerola: el de América al Marqués de Peñafiel Alférez de Reales Guardias Españolas: el de la Princesa á su Teniente Coronel el Brigadier D. Juan Roca; y el de Estremadura al Coronel D. Bernardo Salgado Teniente Coronel del Regimiento de Zamora: la Tenencia Coronela del de Soria al Capitan de Granaderos graduado de Teniente Coronel D. Cayetano Salla; y la Sargentía mayor del propio Cuerpo al Capitan de él con grado de Teniente Coronel D. Joseph Urraca: habiendo S. M. concedido al mismo tiempo grado de Coronel á D. Juan Antonio Palacio Teniente Coronel del Regimiento de Burgos; y de Teniente Coronel al Capitan de Granaderos del de Soria Don Luis Sotelo.

Igualmente ha provisto S. M. la Tenencia Coronela del Regimiento de Caballería de la Reyna en el Coronel D. Guillermo Clauwez Comandante de esquadron de él: la de el del Príncipe

en

en el Teniente Coronel D. Antonio Barradas su Sargento mayor la del de Farnesio en el Coronel D. Joseph Maria de Ciria Comandante de esquadron del del Infante; y la Sargentía mayor del de Alcantara en el Capitan D. Joseph Fainy Ayudante mayor del mismo Cuerpo.

Asimismo ha promovido el Rey á Ingenieros en 2.º de sus Exércitos, Plazas y Fronteras á los ordinarios D. Alfonso Ximenez graduado de Teniente Coronel, D. Tomás Sanz, D. Pedro Ponce, D. Antonio Ladron, D. Dionisio Kelly, D. Miguél Marmion y D. Miguél Taramas.

Plan que forma la junta general de Caridad de las cantidades que quedaron del trimestre anterior, las que se han recogido de limosna en las 64 Diputaciones de Barrio en que está dividido Madrid: lo que cada una ha distribuido en socorro de jornaleros desocupados, enfermos convalecientes y otros legitimos pobres, y la existencia que tienen para los mismos fines: todo correspondiente al trimestre que cumplió en fin de Junio de este año, con notas al pie de los destinos que se han dado á niños de ambos sexos y otras personas necesitadas para aprender oficio y emplearse utilmente. De las dotaciones mensuales que ha señalado la piedad de S. M. de una cantidad de 120 rs. que dió el Príncipe N. Sr. para socorro de los pobres de las clases arriba expresadas; de las rentas de diferentes obras pías aplicadas por la Junta con arreglo á la voluntad de sus fundadores para que se inviertan en limosnas, y del producto de las recogidas en la Quaresma pasada con motivo de la dispensa concedida por S. S. que se dignó S. M. destinar para el mismo fin; ha librado dicha Junta en este trimestre 420 rs. vellon á las Diputaciones; y estas los han empleado en los mismos importantes objetos que las cantidades de sus fondos ordinarios recogidos por via de questa pública. Dicho plan y los anteriores se hallarán donde esta Gazeta.

El Mercurio histórico y político del mes de Junio de este año de 1779 se hallará mañana Miercoles donde esta Gazeta, y en Cadiz en casa de Salvador Sanchez frente del Convento de S. Agustin.

Nueva carta de la bahía de Gibraltar por D. Tomás Lopez Geógrafo de los Dominios de S. M. Se hallará con el de la Plaza, el del Estrecho y todas las obras del autor en la calle de las Carretas entrando por la Plazuela del Angel.

Los modelos del trillo inventado en Logroño por D. Isidro Garizabal que se anunció en la última Gazeta, se hallarán en la Librería de Fernandez frente de S. Felipe el Real su precio á 2 rs.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carreras.